
С ЧЕМ ЕГО ЕДЯТ Поскольку из обычных людей ма-
ло кто знает, что такое факторинг, но после того как они уз-
нают, у них тут же появляется желание им заняться или
просто воспользоваться его услугами (подтверждение это-
му см. в рубрике «Теория и практика»), позволю себе при-
вести определение того, что же такое факторинг.
Факторинг (от англ. «factor» — «агент») — комплекс ус-
луг финансирования под уступку денежных требований.
Включает в себя финансирование поставщика, управление
дебиторской задолженностью, консультационную под-
держку поставщика в процессе текущего обслуживания.
Преимуществом факторингового обслуживания, скажем,
перед банковским кредитованием является то, что оно не
требует открытия расчетного счета в банке, гарантий ис-
полнения обязательств, накопления истории оплат до на-
чала финансирования, залогового обеспечения и страхо-
вания товара. Выплата финансирования по факторинго-
вым следкам может достигать 90% от суммы поставки.

Кроме того, факторинг прекрасно сочетается с други-
ми банковскими продуктами, в том числе с кредитовани-
ем, и позволяет поставщику гарантированно получать не-
обходимые средства в нужном объеме и в удобные для
клиента сроки без постоянного оформления большого ко-
личества документов. Особенно популярен факторинг в
среднем и малом бизнесе. Он позволяет компании под-
няться на принципиально новый уровень, значительно рас-
ширить бизнес, увеличить торговый оборот, выйти на но-
вые рынки сбыта и развивать торговлю в регионах.

БИЗНЕС НА ВЫРОСТ Согласно результатам
опубликованного недавно рейтинговым агентством «Экс-
перт РА» исследования, в 2006 году объем рынка факто-
ринга составил 297,2 млрд руб. (более $11 млрд), то есть
по сравнению с 2005 годом этот рынок удвоился. (См. так-

же рубрику «Передовики производства» в этом выпуске.)
Столь бурный рост, по мнению авторов исследования,
обеспечили лидеры рынка: факторинговый бизнес Промс-
вязьбанка, компании «Еврокоммерц» и банка «Петроком-
мерц» дал 70% роста рынка в целом. И похоже, что это
только начало — участники рынка прогнозируют через два
года семикратный (!) рост рынка.

На состоявшемся недавно круглом столе для журна-
листов (для факторинговой тусовки уже само проведе-
ние такого рода мероприятий событие неординарное —
много ли вы знаете журналистов, пишущих о факторин-
ге?), организованном факторинговой компанией «Евро-
коммерц», было объявлено, что к 2009 году фирма пла-
нирует увеличить свой оборот до $20 млрд, а объем рын-
ка факторинга России к тому времени вырастет до
$70 млрд. Развитие рынка будет основано на постепен-
ном замещении товарных кредитов факторингом, счи-
тают специалисты «Еврокоммерц». В настоящее время
объемы товарного кредитования некоторые эксперты
оценивают в $240 млрд. Так что рынку факторинга есть
куда расти, и «Еврокоммерц», являясь лидером рынка,
планирует выступить одним из основных катализаторов
этого процесса.

«
”
Еврокоммерц“ на сегодняшний день обладает всеми

необходимыми ресурсами для активной реализации пла-
нов по дальнейшему формированию рынка факторинга в
России и странах СНГ. Основным конкурентным преиму-
ществом компании помимо значительного финансового
ресурса является команда профессионалов, сформиро-
ванная за шесть лет работы на российском рынке. Боль-
шую роль в формировании команды сыграло партнерство
с инвестиционной компанией 

”
Тройка Диалог“ в лице Tro-

ika Capital Partners,— говорит руководитель компании 
”
Ев-

рокоммерц“ Григорий Карповский.— Еще одним конку-
рентным преимуществом компании является уникальная
технология предоставления факторинговых услуг. Компа-
нии удалось значительно упростить основные бизнес-про-
цессы, связанные с методами управления рисками, опера-
ционной частью и продажами. По сути, нам удалось не
только разработать уникальный способ предоставления
факторинга, но и сформировать совершенно новый фор-
мат потребления финансовых услуг в целом. Так что теперь
факторинг в прямом смысле слова упакован в коробку!»
(См. также интервью с господином Карповским в рубрике
«Мнение эксперта».)

КОРОБОЧНЫЙ ПРОМЫСЕЛ Продуктовая ли-
нейка «Еврокоммерц» предлагает пять коробочных про-
дуктов. Это «х10. Безлимит», который предполагает пол-
ный отказ от «лимита финансирования» — единственным
ограничением для выделяемых клиентам объемов явля-
ются их амбиции.

Это «Антириск», позволяющий клиенту получить до
95% денег сразу по факту отгрузки и не думать о сложно-
стях, связанных с невозвратами. Это продукт «Экстрен-
ный» — инструмент, помогающий срочно привлечь не-
обходимые средства: клиент имеет возможность получить
деньги в течение шести часов с момента подачи заявки
на финансирование. Это «Двойной» — продукт, позволя-
ющий финансировать и закупку, и продажу товара. И на-
конец, «Нестандарт», предусматривающий возможность
«индивидуальной настройки», например, в периоды се-
зонных изменений продаж.

Это «коробочное предложение» не что иное, как прео-
доление очередного барьера на рынке факторинга, шаг
вперед в его развитии. Применение новых ИТ-технологий
— залог успеха на поприще факторинга. Ведь факторинг
— это не разовые операции. Каждый день клиенты ком-
пании-фактора что-то продают и покупают — это сотни ты-
сяч операций, и если не создать систему, которая будет
обслуживать миллион операций в день, никаких стартовых
денег не хватит для того, чтобы заниматься факторингом.
В общем, передовые технологии бизнеса здесь нужны.
«Наш 

”
коробочный продукт“ выводит факторинг на прин-

ципиально новый технологический уровень и задает новый
стандарт развития рынка,— говорит Григорий Карпов-
ский.— Выпуск 

”
коробочного продукта“ стал возможным

благодаря тому, что мы смогли предоставить клиентам
возможность самостоятельно принимать решение об ус-
ловиях финансирования: объемах, сроках, цене. Благо-
даря этому финансовую услугу удалось материализовать:
внутри 

”
коробки“ находится существенная часть бизнес-

процесса предоставления услуг факторинга».
Внедрение в России передовых технологий факторин-

га дает специалистам основание говорить о том, что линей-
ка факторинговых услуг, предлагаемых отечественными
компаниями и банками, а также уровень их качества вплот-
ную приблизились к западным стандартам. (О «британ-
ском взгляде» на российский факторинг читайте в ин-
тервью руководителя факторингового подразделения
Пробизнесбанка Барри Роджерса.)

«Еще одним доказательством становления рынка фак-
торинга является приближение ассортимента и качества ус-
луг к лучшим мировым аналогам. В этом, безусловно, есть
большая заслуга Национальной факторинговой компании
(НФК). В тот период когда рынка как такового и не было, пер-
вые компании и банки только начинали предлагать факто-
ринговый продукт (во многих банках на самом деле то, что
называлось факторингом, им, по сути, не являлось), пионер
рынка 

”
Уралсиб-НИКойл“ (сейчас НФК) целенаправленно и

методично, прикладывая титанические усилия, продвигал
факторинговый продукт как комплексный продукт,— гово-
рится в упомянутом мною в самом начале исследовании

”
Эксперт РА“.— Уникальность факторинга ведь заключает-

ся не в финансировании, которое можно получить под де-
биторскую задолженность. Уникальность его в том, что не
за свой счет, а за счет ресурсов факторинговой компании
можно увеличить отсрочку компаниям-дебиторам и таким
образом оттеснить своих конкурентов; можно выбрать тех
контрагентов, надежность которых проверила факторинго-
вая компания, обладающая уникальной базой данных; мож-
но поддерживать с дебиторами исключительно хорошие от-
ношения — факторинговая компания возьмет на себя неп-
риятную функцию напоминания о задолженности, а в край-
нем случае и выколачивания просрочек».

ЧТО БУДЕТ Таким образом, факторинговая услуга из
побочного продукта банковской системы превратилась в
самостоятельную высокотехнологичную индустрию. А
ведь факторинг — это одна из немногих индустрий, где
компания—ведущий национальный игрок может быть за-
метна на международной арене. И лет через пять те, кто се-
годня занимает верхние строчки в российских рейтингах,
войдут в двадцатку-тридцатку мировых. С учетом того что
на Западе факторинг существует с XVII века, это, согла-
ситесь, дорогого стоит.

Без преувеличения, могу сказать, что факторинг — это
новый этап развития банковской системы России. Ведь на-
ши банки выдают кредиты под залог имущества или то-
вара, но этот залог зачастую фиктивный, его не всегда
можно отследить и контролировать. Ну как, скажем, отс-
ледить движение товара на складе? Да почти никак! Фак-
торинг же не предполагает никакого залога — финанси-
рование идет под уже реализованный товар.

Предвижу вполне резонный вопрос: если рынок фак-
торинга столь привлекателен, то почему он настолько сво-
боден? Эксперты дают этому такое объяснение: свободен-
то он свободен, но попробуйте на него выйти!

Во-первых, для начала нужна статистика по потенциаль-
ным клиентам, и ее негде взять — ее надо нарабатывать.
Во-вторых, нужна крепкая дистрибуторская сеть. В-третьих,
надо много денег, и деньги надо иметь на хороших усло-
виях, чтобы давать их на хороших условиях клиентам. По-
этому их надо брать не в российских банках, а привлекать
с мировых рынков напрямую (и не верьте тем, кто говорит:
IPO делают только те, у кого денег мало, а у меня их и так
достаточно. Денег много не бывает никогда). И в конце кон-
цов, нужны передовые ИТ-возможности по обслуживанию
миллионов клиентских операций. Так что если у вас даже
есть по-настоящему большие деньги, но нет одной из этих
четырех вещей, с факторингом у вас не получится.

Но тем не менее меня не отпускает ощущение того, что
мы стоим на пороге интересного времени. Нас, как потре-
бителей (а факторинг заточен именно под потребитель-
ский рынок), ждет еще много приятных продуктов, пред-
ставить которые мы пока еще не можем. ■
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ВВЯЗАВШИЕСЯ В НОВОЕ ДЛЯ 
РОССИИ ДЕЛО ОТЦЫ-ОСНОВАТЕЛИ
РЫНКА ФАКТОРИНГА МОГУТ 
ПОЗВОЛИТЬ СЕБЕ ЗАЯВИТЬ: 
«РЫНОК — ЭТО МЫ». И ЭТО БУДЕТ
ЧИСТАЯ ПРАВДА. КОМАНДЫ, 
СТОЯВШИЕ У ИСТОКОВ ФАКТОРИНГА
В РОССИИ, СЕГОДНЯ ФОРМИРУЮТ
ТЕНДЕНЦИИ ЕГО РАЗВИТИЯ

НОВОЕ ДЕЛО НА БУКВУ «Ф» РОССИЯНЕ ПОЗНАКОМИЛИСЬ СО СЛО-
ВОМ «ФАКТОРИНГ» В 2000 ГОДУ. ГОРАЗДО ПОЗЖЕ, ЧЕМ СО СЛОВАМИ «АУДИТ», «ЛИЗИНГ» 
И УЖ ТЕМ БОЛЕЕ «БАНКИНГ». ПОЧЕМУ ТАК ПРОИЗОШЛО И ПОЧЕМУ РЫНОК ФАКТОРИНГА 
ПРИШЕЛ В НАШУ СТРАНУ КАК МИНИМУМ С ДЕСЯТИЛЕТНИМ ОПОЗДАНИЕМ, НЕ ЗНАЕТ НИКТО. 
ОТЦЫ-ОСНОВАТЕЛИ, БЕССТРАШНО ВСТУПИВШИЕ НА НОВУЮ СТЕЗЮ, НА ЭТОТ ВОПРОС ОТВЕЧАЮТ
НЕОПРЕДЕЛЕННО: МОЛ, ТАК ПОЛУЧИЛОСЬ, ЧТО МЫ ДО ЭТОГО ПОЗДНО ДОДУМАЛИСЬ. ЗАТО 
ТЕПЕРЬ ОНИ БЕЗ ЛОЖНОЙ СКРОМНОСТИ (НО И БЕЗ ИЗЛИШНЕГО БАХВАЛЬСТВА) ГОВОРЯТ: 
«СЕГОДНЯ МЫ РАЗВИВАЕМ И СОЗДАЕМ ЭТУ ИНДУСТРИЮ В ЦЕЛОМ».
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